

NÚM. 12.069

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

DOMINGO 21 DE JULIO DE 1889.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacion al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XL.

ESPAÑA

EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE PARÍS

Paris 13 de Julio de 1889.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío: Si no tuviera estas cartas por principal objeto el describir la Exposición, con las fiestas que aquí se preparan para el aniversario de la toma de la Bastilla tendría materia para más de una. Mañana será en Paris un día solemne: habrá una gran parada en que formarán 50.000 hombres, funciones gratuitas para el pueblo en muchos teatros, espléndida iluminación en todos los barrios, músicas y bailes públicos en las plazas y jardines, fiesta en la Exposición, recepción en el Elyseo, y seguramente una aglomeración de gente en la vía pública que hará difícil la circulación.

Siguiendo con mi descripción del Campo de Marte, diré á usted que la República Chilena ha hecho construir un elegante pabellón, obra de los señores Moissant, Sarcy y Laurent, sujetándose al plano de la Comisaría que preside don Carlos Antez, Ministro plenipotenciario de Chile en Paris, y de que es Comisario general don José E. de Guzman y Secretario don Julio Puga Borne. El pabellón está hecho de manera que puede desmontarse, con lo cual terminada la Exposición podrá trasladarse íntegro á la capital de la República.

En productos naturales, presenta Chile maderas, salitres y caliches, de que solo las minas del Norte vendieron 900.000 toneladas el pasado año. Minerales de plata y cobre de las célebres de Atacama; granos tan notables, que según nos aseguran han obtenido dos premios de honor y cuatro medallas de oro, y vinos con una alcoholización de 14° á 16°, siendo muy notables los de Girraizurris, Braun, Pereira, Rojas y otros ya premiados en el país.

En instrucción pública presenta una colección de publicaciones de las enseñanzas elemental, superior y profesional, y trabajos muy curiosos de las Escuelas normales de niñas. En Bellas Artes los pintores Pedro Lira y la señorita Elguin, exhiben obras muy notables, y en Escultura Virgilio Arias y Legarri hacen alarde de sus conocimientos artísticos, que les han valido las dos primeras medallas en cuatro exposiciones.

En industria, los talleres del ferrocarril del Estado presentan modelos muy curiosos: turbinas para la elevación de aguas y para molineras, y en fabricación de guantes, hay modelos de muy buen gusto.

En lo que se refiere á la industria tenora, hay curtidos de consistencia y finura extraordinarias, y en lanas, se presentan muy buenos ejemplares.

En la Exposición Chilena, por la variedad de sus productos, por la importancia

de su industria y por el orden y el lujo con que está montada, hay mucho que estudiar para los que ven en las Exposiciones algo mas que un espectáculo.

Chile, además, procura con el espíritu liberal de su constitución y con la amplitud de sus leyes colocarse en condiciones de ser uno de los países mas hospitalarios de la América latina.

Hay algunas industrias, principalmente en la aplicación de las fibras á nuevos usos, que pueden ser muy interesantes á nuestros agricultores, por lo que hemos de volver á un estudio, que si no es entretenido, puede ser útil.

El Ecuador ha venido á la Exposición por la iniciativa del Presidente Flores; el Congreso rechazó el crédito que se pedía, y se organizaron suscripciones en toda la República, con cuyo producto se ha hecho el pabellón que figura en el Campo de Marte. Representa un templo Inca, sumamente auténtico. Todos los adornos exteriores son copia fiel de antigüedades que figuran en el Museo Etnográfico del Trocadero.

El interior es por completo moderno y ofrece el aspecto de un salón elegantemente amueblado. Los productos son muy variados é interesantes para el comercio europeo. Figura en primera línea el cacao, que se exporta por cantidades colosales; el café, la quinina, la cascarrilla, la *tagua* ó marfil vegetal que se emplea tanto para la fabricación de botones, el gancho, el algodón, la lana vegetal y animal, el azúcar y otros.

También expone el Ecuador algunos productos de su industria, como son sus hermosos tapices de Quito, sus finísimos sombreros de Jipijapa, sus bordados y sus encajes.

En mi próxima carta, espero concluir con la descripción de las Repúblicas de que me falta ocuparme, y entrar en la siguiente en la descripción de los tres grandes palacios, con cuyo trabajo concluido, este modesto corresponsal, habrá hecho si no el más brillante, el más completo de los publicados sobre el Campo de Marte.

Ayer subió la familia del Presidente de la República hasta la campanilla de la Torre Eiffel: unos recién casados, pidieron hace días permiso al señor Eiffel para pasar la noche de novios en la tercera plataforma: se preparan trenes semanales á precios reducidos de Barcelona á Paris. Un señor Lederer, ofrece á los viajeros españoles por ciento cincuenta francos, seis días de alojamiento, mesa, entrada en la Exposición, ascensión á la Torre Eiffel, excursión á los alrededores, intérprete, dos días al Teatro y coche para traerlos y llevarlos á la estación.

El último domingo hubo 111.297 entradas en la Exposición; la plaza de toros de Mariano Hernandez, continúa cerrada; la que aquí se llama del Duque de Veraguas se abrirá el 18; la política en relativa

calma: el escándalo del Congreso Español —aunque aquí ya están acostumbrados á los que presencian en el suyo— produjo cierto efecto; el calor es horroroso; los ingleses, los húngaros y los suizos, han organizado expediciones que podríamos llamar cooperativas y van en pelotones á ver la Exposición y á visitar los monumentos; continúan extrayéndose cadáveres de las minas de Saint Etienne: las *soirées espagnoles* del Vaudeville me parece que no tendrán gran éxito apesar de contar con aristas tan distinguidas como Elena Sanz. Y por hoy no tiene mas novedades que comunicar á usted su atento s. s.

Garci-Fernandez.

Seccion oficial.

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA.

Nota de los gastos causados durante la semana comprendida del 1 al 6 de Abril último, con motivo de las obras menores de reparación de los empedrados de las calles de esta capital, cuyos trabajos se han efectuado bajo la dirección del arquitecto municipal é inspección de la comisión respectiva:

Pts. Cts.

Jornales.

Por los del encargado de la obra y peones ocupados en dicho servicio. 56'50

Lo que en cumplimiento de lo preceptado por el artículo 166 de la vigente ley municipal, se publica para conocimiento de este vecindario.

Córdoba 12 de Julio de 1889.—J. R. Sanchez.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos as noticias siguientes:

—El ex-ministro de Gracia y Justicia señor Silvela, pasará el presente verano, según su costumbre, en la provincia de Málaga, para donde saldrá en la semana próxima.

—Dejóse ayer tarde que los personajes políticos no pensaban hacer este verano tantos discursos como hicieron el verano anterior. Han hecho ya bastantes en los dos últimos meses.

El domingo próximo irán los ministros á la Granja con objeto de cumplimentar en sus días á S. M. la reina.

—En la semana próxima se harán los nombramientos de directores generales para las direcciones vacantes. Es probable que también se haga una reducida combinación de gobernadores civiles.

—En el Congreso convenian ayer to-

dos los opositores en afirmar que no esperaban modificación ministerial alguna hasta el otoño.

Ha cesado ayer de tal manera la vida política del comentario y de la conversación, que anoche á primera hora ya no se formaron los acostumbrados círculos en el salon del Prado.

—El cardenal Rampolla ha contestado al Ayuntamiento de Sevilla agradeciendo, en nombre de Su Santidad, el ofrecimiento que se le ha hecho, y enviando su bendición á los habitantes de la ciudad.

El gobernador, según dice *El Correo*, no conocía el acuerdo municipal hasta que hubo sido teleografiado al secretario de Estado pontificio.

—No hay nada pensado por ahora, ni se hará nada en algun tiempo para acordar los nombramientos anunciados de senadores vitalicios.

—Publica *La Epoca* los siguientes detalles telegráficos sobre el petardo de anteaer en Barcelona:

“Próximamente á las ocho y media de esta noche ha estallado un petardo de dinamita en la puerta de la habitación del fabricante señor Alsina, en la calle de Junqueras.

La detonación fué horrible, ocasionando grande alarma en el vecindario.

Los destrozos ocasionados por el petardo son bastante considerables. La puerta junto á la que explotó quedó materialmente desecha.

La escalera ha quedado agrietada por varios puntos. Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

La indignación es general por la frecuencia con que se repiten hechos de esta naturaleza, sin que se aplique á los criminales el oportuno correctivo.”

—No es seguro que sea hoy cuando se celebre el consejo de ministros anterior al domingo. Podrá celebrarse el sábado quizá, pero será para tratar seguramente de asuntos económicos relacionados con las economías que han de plantearse.

—La dimisión del duque de Sexto ha sido ya admitida por S. M. la reina. Acerca de los términos en que está redactado está documento se han dicho muchas inexactitudes. Nuestras noticias sobre el mismo son que en él se revela la mayor sumisión y acatamiento á la voluntad de S. M. por parte del dimitente, así como las causas de la dimisión son las que anunciamos el primer día; una cuestión de etiqueta surgida en asuntos del régimen interior de Palacio.

—La coronación de Valero verificada anoche en el teatro El Dorado de Barcelona, fué brillantísima. El teatro estaba completamente lleno de público distinguido.

Vico alcanzó una continua ovación representando *La Carcajada*. Despues se presentó Valero ante el público acompa-

ñado de los actores y actrices de las compañías de Vico y Novelli. Este leyó una salutación en italiano á Valero, ofreciéndole una corona de hojas de laurel y plata en medio de grandes aplausos. Vico leyó á continuación unas gallardas quintillas escritas por Coll Britapaja, ofreciendo al eminente actor otra preciosa corona; al querer Vico colocársela en la cabeza, Valero se resistió. Mientras tanto actrices y actores fueron depositando á los pies del insigne actor innumerables coronas de laurel.

También le fué ofrecida una magnífica de flores naturales, regalo del propietario del teatro, Sr. Coll Pujol.

Durante la ceremonia resonaron frenéticos aplausos y cayó una lluvia de flores en el escenario.

Valero dió gracias emocionadísimo y con lágrimas en los ojos. El público le hizo salir 20 veces á escena entre aplausos entusiastas, bravos y vítores incesantes.

Se ha notado la ausencia de los actores de otras compañías y literatos de fama.

—Es cierto que el señor ministro de la Guerra ha significado su deseo de salir del gabinete, fundándose en motivos de salud, y, llevado de su proverbial modestia, y en la conveniencia de que le sustituyera otro general de mayores méritos.

El gobierno de S. M. reconoció unánimemente que el general Chinchilla reunía cuantos prestigios y condiciones son de desear para el desempeño de la cartera de Guerra, y logró que desistiera de su propósito, que crearía dificultades al gabinete.

El general Chinchilla continuará, pues, en su puesto y no saldrá de Madrid este verano.

—*El Globo* dice explorando el campo político, lo siguiente:

“Abundan tambien los impacientes y los ambiciosos que, sobre tener de suyo mal asiento, adolecan del mismo mal que aquejó al Sr. Posada Herrera en los últimos años de su vida. No les bastaba haber sido ni volver á ser ministros, necesitaban á todo trance la presidencia del Consejo, pues creen que sin tal timbre quedará incompleta su historia y falta su prestigio de una sanción indispensable.

Claro es que todas esos elementos han de coincidir siempre que haya esperanza de deshacer los organismos creados, sin curarse en modo alguno de la dificultad de crear otros nuevos. Se unirán para la destrucción, á reserva, cuando por azar logren su objeto, de destruirse á sí mismos.”

—Asegúrase que la Sala del Supremo insistirá en que declare Cánovas en la causa Benomar, fundándose en que la declaración motivaría las comunicaciones que mediaron entre el Gobierno y el conde de Benomar, despues de presentar éste la memoria.

— 348 —

A la luz de la lámpara, la habitación parecía menos miserable y mas habitable. Véase en un rincón una puertecita que daba al dormitorio de María. Encima de la campana de la chimenea había colgadas un par de pistolas y un pesado mosquete de forma antigua. Frente á frente, y al lado de la puerta, se hallaba uno de esos relojes de pesas, como se ven aún en casi todas las quintas bretonas.

En el momento en que el ataque del carbonero estaba en toda su fuerza, llamaron de un modo particular á la puerta exterior, y Flor del Suspiro fué á abrir inmediatamente. El hombre que entró iba vestido con el traje de los habitantes de la selva, y llevaba en su rostro la máscara de que se ha hablado ya mas de una vez en estas páginas. Pasó vivamente el umbral de la puerta.

—Dónde está! dijo con voz breve. Flor del suspiro, señaló á Pelo Ruan, que con la boca llena de espumas luchaba convulsivamente sobre la húmeda tierra de la cabaña.

— 349 —

El reciénvenido dejó escapar un grito de cólera, y sentóse murmurando en un banco. El acceso duró mucho tiempo. El reciénvenido, que era un Lobo, miraba el reloj á cada momento con impaciencia febril. Cuando la aguja hubo dado la vuelta al cuadrante, se levantó y púsose á andar violentamente.

—Ya vuelve en sí! exclamó María, la cual viendo que Pelo Ruan daba un largo suspiro, y encojía sus crispados miembros, acercó á sus labios un frasco, de cuyo contenido bebió aquel ávidamente.

Después de haber bebido pasó la mano por su frente, empapada de sudor, y se levantó con la ayuda de la joven. Al ver al Lobo se estremeció.

—Déjanos, dijo á María.

Obedeció esta, pero con pena, al verse obligada á dejar á su padre en aquel momento. Antes de que hubiese pasado el umbral de la puerta de su dormitorio, Pelo Ruan y el Lobo habían entablado ya su conversación.

—Qué hay? preguntó el carbonero.

— 352 —

judío Salomon Bador, su cocinero, de quien hablan muy bien las memorias de su tiempo, tuvo que recurrir á las inspiraciones de su propio génio. Por fortuna su génio era particularmente fértil en todo lo que concierne á la cocina, y sus más encarnizados enemigos no podían desconocer esta verdad; que la naturaleza le habia dotado de disposiciones muy notables, y que este intendente real poseía moralmente todo lo que se necesita para hacer un buen plato.

No hay nadie que no desee mostrarse con todas sus ventajas á los ojos de la mujer que ama. Bechameil no tenia rayos para incendiar á sus queridas á ejemplo de Júpiter; su plumage, demasiado ordinario, no le permitia hacer la rueda, y aun con respecto á su elocuencia él mismo se hacia justicia. Por estas causas, dejando á un lado el trillado camino de la vulgar galantería, resolvió conquistar á la señorita de Vaunoy, definitivamente y de un solo golpe, con la ayuda de un suculeto y

— 345 —

—Vaunoy es una zorra muy astuta, dijo Pedro moviendo la cabeza!

Juan Blanco es un cazador que sabe tener paciencia; respondió Pelo Ruan, y su trahilla se compone de dos mil Lobos.

—Ah! exclamó Pedro, cuya lenta inteligencia llegó á fin á comprender; ah! con que Juan es ese misterioso y terrible Lobo Blanco?

—Compañero, interrumpió el carbonero con una ligera ironía, Juan es Lobo, y es blanco, pero yo no sé si es de él de quien hablan en las veladas de los castillos vecinos, las viejas amas de llaves y los miedosos criados.

Juan Blanco puede mucho, pero continúa siendo el desgraciado sobre quien pesa incesantemente el dedo de Dios. Los accesos de su terrible mal, se vuelven cada dia mas frecuentes. Y en verdad, añadió Pelo Ruan, cuya voz volvióse ronca de pronto, no hubiese podido hacer la relación que acabais de oír sin sufrir la pena de su temeridad. Juan no afronta en vano sus recuerdos.

Madrid 19 de Julio de 1889.

Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:

Empezó el desfile de los hombres políticos.

En el exprés del Norte han salido para Biarritz y San Sebastián muchos amigos de los Sres. Cánovas y Romero Robledo.

El Sr. Martos irá á Biarritz, donde estrechará sus amistades con las personalidades más importantes del partido conservador.

Es prematuro cuanto se diga acerca de la actitud del General López Domínguez.

Los que con interés siguen y desean que desaparezcan sus antiguos resentimientos con el señor Sagasta, esperan que las circunstancias y la continua exortación de sus amigos le obligarán á una transacción decorosa y patriótica, pero esto no puede ser obra de una semana.

En este momento, cinco de la tarde, sale la Corte para La Granja, acompañada del Ministro de Estado.

Todo el Gobierno y los altos funcionarios de Palacio han bajado á despedirla á la estación.

Es muy probable que mañana por la noche marchen al Real Sitio los demás Ministros para celebrar un importante Consejo el domingo, en que quedarán aprobadas las economías en el presupuesto de gastos, y que deberán regir desde 1.º de Septiembre.

Probablemente no se celebrará esta tarde el Consejo de Ministros preparatorio.

Segun se dice en algunos círculos políticos, haciendo el resumen del resultado del último debate, desde los carlistas hasta los federales están conformes en que el señor Martos, ofendido en su amor propio por sus querellas particulares con el señor Canalejas, ha dado un mal paso habiéndose dejado llevar de la pasión, que es mal consejero.

Ha llamado mucho la atención que el General Cassola, que tan buenas relaciones sostiene con *La Correspondencia Militar*, no haya hecho indicación alguna al citado periódico para evitar el principio de una manifestación de gratitud con motivo de la promulgación de las reformas militares.

La manifestación, caso de ser lícito hacerla por medio de telegramas y adhesiones al ex-Ministro de la Guerra, corresponde al jefe del partido liberal, que le elevó á tan importante cargo y aceptó su proyecto, después modificado por las naturales exigencias de todas las personas competentes y de todos los partidos.

El corresponsal.

Variedades.

COSTUMBRES CORDOBESAS
A MI QUERIDO COMPAÑERO DON JULIO VALDELOMAR.

LA CARACOLADA

Bajo una verde y frondosa parra, de esas que abundan mucho en este clásico y privilegiado suelo, hállase preparada desde el ocaso del sol amplia mesa, cubierta con

grandes manteles, que se destacan por su blancura del fondo del variado cuadro que en delicioso y limpio pátio se presenta á la vista.

Varias muchachas de quince primaveras, ocúpense con destreza suma en preparar el mobiliario, y dar los últimos toques al florido macetero, en que abundan porción de plantas, de las que se deslizan suaves aromas que perfuman el ambiente.

Mientras tanto, la señora de la casa dá una vuelta por la cocina, en la que se preparan, en guiso extraordinario, varios celamines de caracoles con mucho caldo, sobre cuya superficie flotan diferentes *pimentillos* picantes, para distracción y recreo de los comensales.

Volvamos al pátio, selecta mansión del gran festín en proyecto.

Los cuatro ángulos de aquel espacioso y ventilado lugar, situado en el populoso barrio de Santa Marina, en calle cuyo nombre no viene al caso, se hallan cuajados de adornos.

Jarrones de pared con brusco y heno y algunas flores artificiales; pabellones innumerables, cuadros con cromos y variedad de estampas, alternando en sus dibujos una estatua ecuestre de Napoleón I, Pablo y Virginia, una marina, una corrida de toros, algún asunto religioso, un episodio de la guerra de Africa y de la de los Siete años, la caza de la perdiz y el mochuelo y otra porción de asuntos de todos géneros, clase y condiciones.

A los últimos destellos del sol, adviértese en aquella casa ese movimiento y alegría, que es peculiar cuando se aproxima la hora en que debe dar comienzo algún suceso extraordinario.

Al toque de oraciones, no hay en el pátio otra luz que la que refleja con sus vivos y chispeantes ojos, el primer grupo de alegres muchachas, que bullen en todas direcciones esperando á sus amigas y al sexo feo invitado á la fiesta.

Bajo la parra, cuyas grandes y verdes hojas se abren para dar paso á los débiles rayos de la luna, que reverberan en el horizonte, iluminando con su luz de plata el espacio, aparece de nuevo la madre de aquellas angelicales criaturas, vestida ya con su caprichoso traje de columbiana verde y adornos negros, que le dan el aspecto de un loro.

Enorme velón de cuatro mecheros, procedente del siglo XIII, se halla pendiente de una de las ramas del arbusto.

En las paredes colócanse algunos quinqués alimentados con petróleo, cuyas luces rompen las tinieblas que antes envolvían aquél sitio.

El primer tipo que se presenta, es un joven aficionado á la guitarra, que con el tiempo, según su abuela, respetable señora de ochenta años, llegará á ser un Arcas.

Viste pantalón de pana color de ceniza, chaqueta con botones de nácar mixto, chaleco bajo, blanca camisa con la tapa rizada, sombrero á lo *Lagartijo* y luce además flamantes tufos, una colilla detrás de la oreja derecha, y abultado grano sobre la punta de la nariz.

Lleva el instrumento músico debajo del brazo, saluda á las niñas con regular cortesía y tono flamenco, y ocupa un rincón del ancho pátio, precisamente debajo de uno de los quinqués, del que se escapa un olorillo que produce náuseas.

Después llega un señorito de papel de estraza, que acude con frecuencia á esta y otra clase de fiestas, en donde suele reci-

tar preciosos versos sacados de su cabeza, según su tío, fabricante de cepillos y cabillos de madera.

Más tarde, y con la presencia de nuevos concurrentes, entre los que descuellan por su donaire y gentileza hermosas mujeres de rasgados ojos negros y de formas esculpturales, aumenta la animación de modo prodigioso.

Allí todo es alegría. La plañidera guitarra deja oír sus primeros acordes, que cuando son buenos, traen á la imaginación dulces recuerdos.

Varias parejas dispóñense á bailar un vals, parecido al *punto de la Habana*, monótona obra musical de autor desconocido.

Empieza el baile; los frescos ramos de jazmines esparcen sus delicados y puros aromas en el ambiente; las mamás de las niñas, con ojos de envidia unas y de satisfacción otras, no pierden de vista al objeto de sus maternales cuidados; salta la *prima* á la guitarra y aprovechando aquellos compases de espera, góyese la voz de la dueña de la casa que grita: ¡A la mesa!

Y cada cual, provisto de un alfiler de á *ochavo* la pieza, corre presuroso á ocupar un sitio al lado de su adorado tormento.

Bajo la poética parra, de la que, alternando con el velón, penden hermosos racimos de uvas, y sobre la mesa colocada desde las seis de la tarde, apóyanse diversas fuentes en que se reparte la totalidad del guiso.

Comienza el clásico *menú*; diríjense frases halagadoras á la cocinera por la excelente condimentación y especial aliño, salpimentado con conocimiento del arte culinario, y hay quien se chupa hasta los codos al saborear los caracoles que nadan en un mar de caldo.

De vez en cuando, los tenorios deslizan algunas frases en los castos oídos del objeto de sus amores.

Termina entre risa y fiesta general el reparto de los caracoles; entra en suerte el aguardiente, del que se rocían cantidades de respeto, bajo el punto de vista alcohólico, y el de la guitarra ocupa de nuevo su puesto, no sin encender antes un cigarro de á diez céntimos, que saborea con delicia. Su boca parece una chimenea.

Son las once de la noche. El interrumpido baile vuelve á reanudarse. El vals y el *schotis* alternan con la polka.

El sexo fuerte, divídese en grupos, y ocupando los rincones, canta por lo flamenco los aires de la andaluza tierra, en la que aún los más tímidos detalles rebosan esa alegría y natufal animación propias de los hijos de este privilegiado suelo.

A medida que el tiempo avanza, la fiesta vá perdiendo su primitivo carácter, por la ausencia de las niñas hechiceras, que constituían todo el encanto y sostenían la animación.

El de la guitarra, cansado ya, abandona también el lugar de la fiesta, y tras él sigue la gente de bronce, que continúa la broma hasta que le sorprende el toque del alba en las calles, mientras los demás concurrentes á la fiesta sufren los efectos de la laboriosa digestión que les produce en su estómago la batalla que libran los sólidos y líquidos, repartidos en el festín.

Perdona, amigo Julio, si el plato de caracoles que hoy te ofrezco, no reuna las sabrosas condiciones que yo deseo; pero ten por seguro que mi intención ha sido buena, y que si este presente no es de tu agrado, hará otra vez por llenar cumplidamente su misión, tu mejor amigo y compañero,

M. Martínez Alguacil.

Gacetillas.

Julio oral. En la sección segunda de esta Audiencia tendrá lugar pasado mañana la vista de la causa instruida en el juzgado de Bujalance, por hurto, contra Antonio Casero Lopez. El letrado señor don Gonzalo de Austria está encargado de la defensa, y de la representación el procurador señor don Francisco Vargas Machuca.

Deficiencias. Cuando las campanas de esta capital daban la noche del jueves la señal de fuego, varias personas pidieron comunicación telefónica con el Ayuntamiento, y apesar de las insistentes llamadas de la central, no fué posible la comunicación pedida, sin duda porque en aquellas dependencias no había persona alguna que acudiera al aparato. Para evitar en lo sucesivo lo que ocurrió la noche referida, basta solo con que el Municipio adquiera un nuevo aparato, que deberá ser instalado en la planta baja del edificio Consistorial, en que se encuentra la guardia; y colocando un conmutador en el aparato de la Secretaría á la hora en que cesan las oficinas, la comunicación quedaría cortada con éste, funcionando en su lugar el que ahora proponemos se adquiera. El desembolso es de poca importancia, y los resultados serian beneficiosos al que, en un momento dado, necesita entenderse con algún dependiente de la autoridad local.

El vigia. Muchos, muchos son los perros que sin bozal vagan solos. Si hay algunos con bozal, son sin duda pocos, pocos.

Música. Esta noche asistirá á la calle paseo del Gran Capitán la banda de música del Municipio, que tocará de nueve á once seis números de su escogido repertorio.

Recaudación. Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 19 del corriente.—Central, 45 pesetas y 50 céntimos.—Puente, 394'44.—Pretoria, 546'36.—San Sebastián, 355'63.—Victoria, 336'18.—Matadero, 632'28.—De las 2310 pesetas y 39 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1070'73.—A la provincia y municipio 1070'80.—Adicionadas 168'86.

Tubería. Mañana se subasta la de hierro dulce desde la Puerta del Osario hasta la ría de los Jardines de la Agricultura y paseo del Gran Capitán. La longitud es de 920 metros. El acto se celebrará en la Alcaldía, por el tipo de pesetas 9.810 y 88 céntimos.

Correos. En atento B. L. M. nos comunica ayer nuestro apreciable amigo señor don Pelayo Correa, digno Administrador de Correos de esta principal, que han entrado á formar parte de la Unión Universal de Correos las islas de Gran Comore, Anfonon y Moheli, colocadas bajo el protectorado francés, aplicándose para la correspondencia de dichos puntos la tarifa correspondiente á la segunda zona de la Unión, cuya noticia insertamos con gusto para conocimiento de nuestros lectores.

Intimididades. Luego dirán las gentes que no la quiera;—nadie como Lolilla la costurera;—porque es una chiquilla que me extasia—y que la sal encierra de Andalucía;—en fin que es un tesoro que es un lucero, que no puedo dejarla, porque la quiero.—Ya lo he dicho, señores, es muy hermosa, y además se contenta con cualquier cosa.... con unos zapatitos, con un

pañuelo,—ó con una arropía de caramelo;—lo cual que á mí por esto más me conviene—como á cualquier sujeto que *luz* no tiene—por que si ella tuviera más pretensiones,—¡adios, cara Lolilla, mis ilusiones!—Ella es una muchacha que apenas sale,—siempre está con la aguja dale que dale,—y si salgo con ella por los jardines,—le compro su ramito con cien jazmines,—lo pone en sus cabellos y se embelesa,—jugándose más rica que una princesa.—Y cuidado que Lola, sepan las geatas,—que ha tenido á puñados los pretendientes,—le gustan de palique ciertos ratitos....—más dice que le cargan los señoritos,—y que prefiere un cuerpo jacarandoso,—á los pollos enclenques que hacen el oso.—¿Me casaré con ella? no, caracoles,—porque el paso tendría muchos bemoles,—y aunque yo sea joven, nunca fui rico—y uso mejor jarabe, dulce, de pisco,—y con tal que esto sigay ella me quiera....—nadie como Lolilla la costurera.

Fiat lux. Varios años hace que venimos clamando uno y otro día, y en todos los tonos conocidos, para que se establezca el alumbrado por gas en el barrio del antiguo Matadero, y calles del Adarve, de Marroquies, Horno del Duende, Cristo de San Lorenzo y otras, que se encuentran envueltas en las tinieblas. Al cabo de algún tiempo, y haciéndose cargo algunos señores Concejales de la importancia de este asunto, acordó el Municipio gestionar cerca de la empresa del gas el establecimiento de este sistema de alumbrado en las calles referidas. Si las gestiones se practicaron, ignoramos el resultado que éstas hayan ofrecido. Solo vemos con sentimiento, y con nosotros todo el vecindario, que haya aún calles de alguna circulación, é inmediatas á puntos muy públicos y concurridos, que carezcan de la cantidad de luz, importante en muchas ocasiones á la seguridad personal. Podrá ser que el establecimiento del alumbrado por gas en aquellos lugares sea difícil, aunque no lo creemos imposible; en aquél caso, entendemos que debe aumentarse el actual de petróleo, y no poco se conseguiría en pró de este servicio. Esperamos que el Excmo. Ayuntamiento tome alguna definitiva resolución que tienda á mejorar las condiciones de las calles de que nos ocupamos, siquiera sea teniendo presente que en el siglo de las luces raya en lo ridículo el sombrío aspecto que ofrecen aquellas vías de comunicación.

Arriba. La cotización del aceite principia á tomar mayor estimación, habiendo conseguido en la importante plaza comercial de Málaga el alza de dos reales en arroba. La entrada de este líquido ascendió el jueves á 2.330 arrobas en 466 corambres, vendiéndose á 31 reales arroba en puertitas y á 33 en bodega para entrega inmediata. Esto ya compensa los gastos de recolección y fabricación, y esperamos que elaborándose cual corresponde, llegue á recompensar todos los trabajos de los olivicultores.

Obras. Hay dos en Córdoba cuya suspensión vá picando en historia. Una la del murallón de la Ribera, que nada ha adelantado desde 1852. Otra la de la fachada de las nuevas Casas Consistoriales, en la que nada se ha hecho desde 1883. Una y otra exigen que se fije en ellas la atención de los llamados á continuarlas, y ni por esas. Se nos figura oír á las jóvenes de los barrios bajos: "Quisiera casarme con un coronel, pero no quiere él."

Buen trabajo. Hemos tenido ocasión de ver en la acreditada fundición

— 346 —

Pelo Ruan guardó silencio, despues de haber pronunciado penosamente estas palabras, y Pedro lo vió agitarse convulsivamente en su banco.

—¿Qué teneis? preguntó.

—Vete! dijo con esfuerzo el carbonero; ya sabes todo lo que yo podía decirte.

—Pero qué debo hacer? no puedo ayudar á Juan Blanco?

—Vete! repitió imperiosamente Pelo; en nombre de Dios, Vete!... Cuando sea tiempo, Juan sabrá buscarte.

Levantóse Pedro admirado, y se dirigió á la puerta de la cabaña. Antes que hubiese pasado el umbral, deslízose Pelo del banco y cayó en el suelo, por el que rodó dando ahogados gemidos. Volvióse Pedro, pero el día declinaba, la habitación estaba cada vez mas oscura y solo vió un bulto negro que se movía desordenadamente en las tinieblas.

—¿Qué teneis, compañero? preguntó aún, dulcificando cuanto pudo la rudeza de su voz.

— 351 —

bió de color, dejó la puerta entreabierta, y púsose á escuchar.

La palabra que habia oido era el nombre del bello capitán.

XXVII.

LA OBRA MAESTRA DE BECHAMEIL.

Aquel día M. de Bechameil, marqués de Nointel, habia resuelto dar un golpe decisivo al corazón de su bella humana, que así era como llamaba á la señorita de Vaunoy. Después de un almuerzo apenas durmió dos horas, y fuese á seguida á las cocinas del castillo de la Tremlays, donde preguntó á grandes gritos por el gefe.

Bechameil se hallaba en casa de M. de Vaunoy como vecino y sin ceremonia. Fué realmente lástima para él en esta circunstancia importante, porque privado de los preciosos consejos del

— 350 —

Yaumi dirigió una mirada de desconfianza á Maria, y pronunció algunas palabras en voz baja.

—Dices verdad! exclamó Pedro irguiéndose en toda su altura; el cielo habrá en fin condenado á ese hombre! Al mismo tiempo lanzóse hácia la puerta. Yaumi lo detuvo.

—Ya sabia yo que esta sería para vos una gran noticia... El cielo le habia condenado tal vez... voz le habeis abuelto... La hora de obrar ha pasado.

Y al mismo tiempo Yaumi estendió la mano señalando el reloj.

—Se me habian dado dos horas, añadió, he perdido una en veros sufrir.

Pelo Ruan apretó los puños con violencia, y fué á sentarse en el banco.

—¿Qué se ha hecho allá abajo? preguntó.

Yaumi pronunciaba las primeras palabras de su respuesta, siempre en voz baja, en el momento en que Maria cerraba tras sí la puerta de su dormitorio. Una de estas palabras llegó hasta ella por casualidad. La linda niña cam-

— 347 —

Respondióle un grito de angustia; despues se oyó la voz de Pelo Ruan casi ahogada, desconocida, que dijo por tercera vez:

—Vete!

Obedeció Pedro, y como no acostumbraba á ocuparse mucho tiempo en las cosas que no comprendía; apenas hubo montado á caballo olvidó á Pelo para pensar únicamente en Juan Blanco, en los Lobos, y en los medios de coger en un lazo á Hervé de Vaunoy vivo.

Pensando en esto, espoleó á su caballo, y tomó el camino de Rennes, adonde su nuevo amo le habia citado.

Oíase aún el ruido de los pasos de su caballo, cuando ya estaba cerrada la puerta de la cabaña. Flor del Suspiro habia entrado y encendido una lámpara. Pelo Ruan yacía en tierra, presa de un furioso ataque de epilepsia.

Sin duda la linda niña se hallaba familiarizada con estos horribles accesos, porque arrodillóse en seguida junto á su padre, y púsose á cuidarlo, sin manifestar otra emoción que la de su dolor.

de hie
gantes
sa de
amigo
Monte
histo
del en
Blanco
en la
S
juzgad
del Bi
3.750
Las tr
—156
observ
cilio
Cristo
te de l
idente
— S
Comer
rilles
don P
remitió
el avi
Comp
lucos
viajero
á Pari
ciales
pañía
líneas
Univer
te á la
corrier
bre y
se exp
tres y
lio, 13
bre y
regres
Septie
de Oct
de Córdoba
vuelta,
to de
Madrid
ida y r
— F
Madrid
esta or
Obispo
Fariña
prelad
dias á
— P
deará
cumple
doña M
— H
de Córdoba
— F
ahora
para el
biera
gar las
estos d
— J
tendrá
en Sep
— C
vado u
aría d
Declan
don E
tableci
joven y
y Fern
tación
table e
el cuar
nes del
corta e
resulta
— T
frente
Ana, l
produc
cuidado
de resp
— C
dor civi
diente
primero
bados d
funcion
— H
cienda
rios, de
nitada
puede l
Alcalde
— A
Y angu
de su o
el trist
herman
sianos.
— S
cias de
ritos de
Ortiz y

de hierro de don Antonio Caro, los elegantes balcones que con destino a una casa de su propiedad, ha encargado nuestro amigo don Manuel del Rosal, vecino de Montoro. Dichos balcones se apoyarán en estacas repisas de marmol de Italia, obra del entendido marmolista don Mariano Blancas, dueño de los talleres establecidos en la calle de los Tejares.

Subasta.—El 30 se subasta en el juzgado de Cabra la casa número 2 calle del Río, de aquella ciudad, valorada en 3.750 pesetas.

Fomériles.—Hoy.—1535.—Las tropas de Carlos V entran en Tunes. 1564. El rey Felipe II manda que se observen las disposiciones del Santo Concilio de Trento.—1858.—Nace María Cristina de Austria, actual Reina Regente de España.—1872.—Asesinato del presidente Balta en el Perú.

Servicio especial.—El Agente Comercial de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante, don Pedro Alcántara Gutiérrez, nos ha remitido para su publicación un cartel con el aviso del servicio especial que dicha Compañía y la de los ferrocarriles Andaluces han establecido para facilitar a los viajeros que quieran utilizar desde Madrid a Paris y regreso los cuatro trenes especiales económicos establecidos por la Compañía del Norte, en combinación con las líneas francesas, para visitar la Exposición Universal de Paris, que saldrán de la corte a las 8 de la mañana de los días 26 del corriente, 16 de Agosto, 21 de Septiembre y 12 de Octubre. Para dicho servicio se expedirán billetes de ida y vuelta para coches de 2.ª clase por los trenes corrientes y mixtos de los días 23 y 24 de Julio, 13 y 14 de Agosto, 3 y 4 de Septiembre y 24 y 25 de idem, que servirán para regresar el 11 y 12 de Agosto, 1 y 2 de Septiembre, 22 y 23 de idem y 13 y 14 de Octubre. Dichos billetes costarán desde Córdoba 6 Montoro 200 reales ida y vuelta, y dan derecho al transporte gratuito de 20 kilogramos de equipaje. Desde Madrid a Paris costarán los billetes de ida y regreso 500 reales.

Prelado.—En breve saldrá para Madrid, de donde muy pronto regresará a esta capital, acompañando al Ilmo. señor Obispo de Gibraltar, su familiar Monseñor Farinas. Tenemos entendido que dicho prelado se detendrá en Córdoba algunos días a su regreso.

Pabellon nacional. Hoy ondeará este en los edificios públicos por ser cumpleaños de S. M. la Reina Regente doña María Cristina.

Hermanas de Caridad.—Dos de Córdoba salieron anteaayer con destino a Fernán Núñez.

Bomba.—Si en vez de ocuparse ahora el Ayuntamiento de colocar una para el riego del paseo de la Ribera lo hubiera hecho antes no habrían tenido lugar las justas censuras que ha formulado estos días el vecindario.

Juicio.—El primero por Jurados tendrá lugar en la Audiencia de Córdoba en Septiembre próximo.

Certificación. Se nos ha presentado una, expedida el día 2 por la Secretaría de la Escuela Nacional de Música y Declamación, visada por el señor director, don Emilio Arrieta, y con el sello del establecimiento, de la que aparece que la joven y aplicada señorita doña Teresa Gil y Fernández, subvencionada por la Diputación provincial, obtuvo las notas de Notable en el primer año de Harmonía, y en el cuarto y quinto de Piano en los exámenes del 1.º y 5 de Junio último. Dada su corta edad, debe estar satisfecha de este resultado.

Trampa.—En la acera situada enfrente a la puerta de la iglesia de Santa Ana, hay una baldosa desnivelada que produce con frecuencia caídas en los desdichados transeuntes. Es un punto negro... de respeto.

Correctivo.—El señor Gobernador civil ha apercibido con el correspondiente a los alcaldes que en los cinco días primeros de cada mes no remitan los estados de nacimientos, matrimonios y defunciones.

Hallazgo.—En terrenos de la hacienda nombrada Encinarejo de los Victorios, de este término, se encuentra depositada una caballería menor, cuyo dueño quiere hacer la oportuna reclamación a la Alcaldía.

Abogado.—El señor don José Yanguas ha salido para Linares, despues de su corta permanencia en Córdoba con el triste motivo del fallecimiento de su hermano político señor marqués de Buzianos.

Sucesos locales.—Seis denuncias de la guardia municipal.—Por los peores de los mercados públicos don Rafael Ortiz y don Antonio Izquierdo, fueron re-

tirados ayer de la venta, tres kilos de boquerones, faltos de las condiciones estipuladas en las ordenanzas de la salud del vecindario.—Denuncia de un hombre que registró el canasto que llevaba una mujer por la calle de San Fernando; hay cosas que horrorizan.—Otra referente a que una parte del piso que cubre un sumidero en la calle de la Cara, se halla en situación bastante para que los transeuntes se caigan de espaldas y se rompan las narices, que todo puede ser.—Auxilio prestado a un carrero que cayó revuelto con su vehículo en una cuesta inmediata a la puerta de Plasencia, sufriendo varias contusiones.—Por la calle Mayor de Santa Marina, caminaba anteañoche un ginete: un hombre embriagado en cuanto se conocía, se asió a la cola de la cabalgadura; el hombre cayó al suelo hecho un lío y salió ileso, el municipal número 63 se enteró del caso, y en vista de la gravedad del asunto encierra consultó con los faldones de la levita si debía ó no dar parte, y lo dió con efecto.—Y por último auxilio prestado en la casa de socorro del distrito a una mujer, que recibió algunas contusiones al desprenderse de un tejado varias tejas.

Caldos.—Hé aquí su precio medio en esta provincia durante el mes anterior: litro de aceite 62 céntimos de peseta; de vino 44, y de aguardiente 94.

Denuncia.—El 17 presentó una la guardia civil de Alcolea contra un individuo que tenía pastando 120 cabras en un sembrado de trigo, nombrado los Corralitos.

Toreo.—Hoy tendrá lugar en Madrid la última corrida de la primera temporada, lidiándose toros de la ganadería del señor Conde de la Patilla por las cuadrillas de *Frasuelo y Guerrita*.

Banda.—La de música del Municipio asistirá además los martes al paseo del Gran Capitan, que ofrecerá esta distracción los martes, jueves y domingos.

Los olivos.—Nos escriben de diversos puntos de nuestra provincia, que los olivares, que presentaban buena muestra, haciendo concebir la esperanza de una abundante cosecha, han empezado a desprender gran parte de ella, a consecuencia de los excesivos calores. A esto, sin duda, obedece el alza que decimos en otro lugar se ha notado en la cotización del líquido oleaginoso.

Proyecto.—Tiene el Ateneo el pensamiento de ofrecer en breve una amena reunión en el hermoso jardín de la casa que ocupa, calle del Paraíso.

Gastos.—Los de la Beneficencia provincial de Córdoba el corriente mes, ascienden a 56.069 pesetas.

Artista.—Terminados sus compromisos con la empresa del teatro Cómico de Cádiz, ha pasado por Córdoba, con dirección a Madrid, la aplaudida característica señora Brieve, en cuyo punto se halla a disposición de las empresas que quieran utilizar sus servicios, pudiendo dirigirse a la calle de Olzaga, número 6.

Pensamiento.—Las mismas armas que usa para defenderse el error, suelen ser suficientes para la defensa de la verdad.

Sección minera.—Se han solicitado 12 pertenencias de la mina de plomo "Santa Cristina," situada en la dehesa del Sello, término de Posadas.

Cantar.—Al decirme que me amas—quiero repitas lo mismo;—no por dudas, que no tengo,—sino por gusto de oírlo.

Quejas.—Las han formulado por el retraso que sufren en sus haberes los maestros de las escuelas públicas de Hinojosa, Nueva Carteya, Conquista y Rute.

Desgracia.—En Aguilar se encontraba el miércoles Manuel Lozano Leon examinando una pistola que se hallaba cargada, y se le disparó, causándole una lesión debajo de la barba, por cuyo sitio le entró el proyectil, encontrándose gravísimo.

Licitacion.—El día 24 se subasta en el juzgado de Pozoblanco una suerte de encinar de la dehesa del Ranchal, término de Pedroche, valorada en 3.750 pesetas.

Caballerías.—Una yegua, un mulo y una mula han desaparecido de la hacienda de Villaseca, término de Almodóvar. En otra parte habrán aparecido.

Misterios!—Con este epigrafe publica un colega malagueño el siguiente suelto: "Hace pocos días llegó a Málaga un matrimonio, procedente de un pueblo de la provincia de Córdoba, hospedándose en una casa del centro de nuestra población. Ayer tarde el marido se presentó como un loco, dando muestras de agitación extraordinaria, en algunos establecimientos de baños, a ver si su esposa se encontraba allí; luego fué a la Catedral,

por si había ido a rezar las vísperas, y por último se dirigió en un coche a la estación del ferro-carril, preguntando si una mujer de las señas de su esposa había tomado billete. A todas las preguntas que se le hacian sobre el motivo de su agitación no contestaba directamente, sino con evasivas, como si le costase trabajo confesar que su esposa se había ido sin su consentimiento."

Fondos municipales.—La cuenta de los de Posadas, respectiva al primer trimestre del anterior ejercicio, contiene por ingresos 16.344 pesetas y 71 céntimos, y por pagos 8.800 y 28.

Condicionales.—El miércoles publicó el periódico oficial de esta provincia las de la subasta de las fincas que en término de Doña Mencía proceden de la testamentaria del señor conde de Altamira.

Canterización.—Haciéndose la de una herida en la boca estos días a una niña en Montilla, se tragó involuntariamente un pedazo de sulfato de cobre, por lo que ha fallecido, dejando a su señor padre, don José Santana, y a toda su apreciable familia, en el mayor desconsuelo.

Cuentas.—Hasta fin del corriente mes se hallan de manifiesto en la Carlota las del Pósito, respectivas al anterior ejercicio.

Registrador.—Con sujeción a lo dispuesto en el artículo 303 de la ley hipotecaria y en la regla 2.ª del 263 del reglamento para su ejecución, ha sido nombrado Registrador de la propiedad de Cabra, de 2.ª clase, don Alfonso Carrión Vega, que sirve el de Manzanares y es el mas antiguo de los que lo han solicitado.

Alquileres.—Durante el actual año económico satisfará el Ayuntamiento de Villaviciosa directamente las rentas de las casas de los maestros.

Conste.—En Carmona ha sido mordida por una gata hidrófoba una pobre niña, y que Ayuntamiento y la Diputación provincial han socorrido para que vaya con su padre a inocularse el virus antirábico en el instituto Ferrán de Barcelona.

Telegrama.—Uno de Marchena dice que el martes hubo allí un motín por la cuestión de consumos.

Proposición.—Un periódico de Madrid, para acabar con la retórica parlamentaria, propone a sus compañeros no publicar los extractos de las sesiones de Cortes, en la convicción de que al poco tiempo decrecerá la epidemia. *El Imparcial* añade: "La cosa merece pensarse."

Eso es.—Justamente indignado un ilustrado colega de Sevilla por la escasa atención que muchos periódicos de Madrid prestan a los intereses de las provincias, añade con amargura: "En España lo importante es el crimen de la calle de Fuencarral, y el perro Paco."

Rambla.—Julio 18.—"Ayer acabaron de celebrarse en esta, los exámenes públicos semestrales de las escuelas de instrucción primaria, que son cuatro de niños y dos de niñas, llevándose a efecto con el mayor interés y eficacia por la Junta local del ramo y asistencia de varios padres de familia. Como es proverbial en este pueblo la inclinación y deseo de que los niños de ambos sexos reciban su primera instrucción en otras aulas, es crecidísimo el número de matriculados en todas, y si bien la asistencia habitual no es igual esencialmente en las de niños por obligar las necesidades de sus padres, a retirarlos en las épocas de recolecciones en que les ayudan a ganar su alimento, no es corta sin embargo en ellos, y numerosísima en las niñas cuyo estado de instrucción educación y disciplina es admirable y brillante, pues que por todas ellas así se demostró en las diferentes materias ó ramos de su enseñanza, estando perfectísimamente en lectura, escritura y aritmética, sin dejarlo de estar si cabe en mayor grado tanto en Religión cuanto en todas las ocupaciones de su sexo, desde las de cocina ó arte culinario, hasta los más delicados y útiles bordados etc. Hoy principia el período canicular de 45 días, porque se interrumpe la enseñanza, lo cual podrá tener alguna conveniencia, pero en mi pobre sentir tiene muchas inconveniencias que los padres de familia experimentamos y podríamos demostrar, que no solo son un perjuicio, sino que esterilizan ó hacen ilusoria la que pueda tener el objeto de tal disposición. La próxima feria de este pueblo, el 10, 11 y 12 de Agosto próximo, se espera sea de gran importancia pues aunque la cosecha de cereales es endeble, abundan los ganados de todas clases cuya concurrencia a este mercado es notoria y que por grande que fuere, no escaseará su buen surtido de aguas ni la cómoda colocación de todas sus diversas clases."—*Corresponsal.*

En un examen.—Trace usted el itinerario para ir a Calcuta.—Me embarcaría en un vapor.—¿Y después?—Lo dejaría todo al cuidado del capitán, que debe conocer perfectamente el camino.

CHARADA.

¿No dos prima tu amor propio que no digas dos con quinta cuando te pregunto historia y armes chiquillo enseguida, un cuatro cinco tremendo? Me tres primera en justicia, decir que ignoras en donde estuvo el todo glo afirmas?

Solución a la charada anterior
M A R I N A

Cuando toda esperanza parece haber abandonado al tísico, le queda una que jamás lo engaña: El Pectoral de Anacahuita; y si a este maravilloso remedio se añade el Aceite de Hígado de Bacalao de Lanman y Kemp, la esperanza se convierte en breve en la más halagüeña realidad.

Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Plaza Moncada, Barcelona.

La verdadera distinción, la innegable marca del linaje noble, me decía una mañana Gauthier, son las manos, en la mujer sobre todo. Por hermosa que sea, toda ilusión se pierde cuando saca la diestra defectuosa, morena, áspera. Y el inimitable poeta decía la verdad, lo que explica la aceptación pasmosa del *Jabón de Kananga del Japón*, de Rigaud y compañía, que blanquea las manos, las suaviza, las aterciopela y las dá un aspecto de delicada transparencia al par que un aroma grato y persistente.

VACUNA.

En el Centro de Vacunación establecido en la calle del Liceo, número 30, se vacuna diariamente, con linfa de terneras suizas, de doce a seis de la tarde. Hay de venta cristales cóncavos con linfa líquida para tres vacunaciones: 4 pesetas. Tubos para dos.

MONTE DE PIEDAD DEL SEÑOR MEDINA Y CAJA DE AHORROS DE CÓRDOBA.

Lista de las alhajas que se han de subastar el lunes próximo 22 del corriente en este establecimiento, procedentes de los empeños hechos en la Sucursal segunda durante el mes de Septiembre último, y que no han sido renovados ó empeñados.

Sortija de tres perlas 2 pesetas 75 céntimos. Dos cubiertos de plata 26'75. Pendientes de perlas 13'50. Aretes de topacios 5'50. Idem de perlas 6'50. Cintas de topacios 9'25. Sortija de esmeraldas y dos imperdibles 8. Pitillera de plata 8. Alfiler de perlas sin colgantes y botón de un diamante 14'50. Medio aderezo de filigrana oro y cuchara de plata 21'50. Sortija oro y esmeralda 5'50. Reloj de plata 10'75. Sortija perlas y turquesas 4'25. Cuchara de plata 8. Reloj áncora de plata 10'75. Botón de perlas 2'75. Pendientes de diamantes 16. Zarcillos lazo esmeraldas (les falta un pedazo) 27. Pulsera de plata 10'75. Sortija de oro y pendientes plata y coral 3'25. Pendientes de perlas 8. Sortija de diamantes 5'50. Pendientes de perlas 8. Cintas y aretes de perlas 7. Pendientes y aretes idem 6'50. Dos sortijas de oro 8. Pendientes de perlas 8. Idem idem 13'25. Sortija de perlas y esmeraldas 4'25. Dos botones de oreja perlas 2'25. Dos pasadores de perlas 5'50. Rosetas de perlas 6'50. Sortija con tres brillantes 51. Aretes de topacios 5'50. Dos botones de diamantes y pendientes de perlas 21'50. Cintas de topacios 11. Rosetas de esmeraldas y pendientes de perlas 19'25. Cintas de topacios 10'75. Botonsdura de diamantes 21'50.

Córdoba 18 de Julio de 1889.—El Contador, Manuel Anguita y Espejo.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Santa Práxedes, virgen.—Mañana, Santa María Magdalena, penitente.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Parroquia de la Magdalena, por doña María del Rosario Gutiérrez de los Rios, en sufragio de su padre.

Séptimo día de solemne novena a María Santísima del Cármen, en la Iglesia del Hospital de los Dolores, a las oraciones.

Tercer día de solemne novena a María Santísima del Cármen, en la Iglesia del santísimo convento de Carmelitas Calzados, Puerta Nueva, a las seis de la tarde; predicará el señor don Juan Antonio Salmoral.

—La V. O. T. establecida en la Igle-

sia de Santa Isabel, celebrará hoy a las siete y media de la mañana, Misa de Comunión general; y por la tarde, media hora después de vísperas, los ejercicios de costumbre.

—En la real Iglesia de San Hipólito tendrá la Congregación de Madres Cristianas hoy, como tercer Domingo de mañana, y por la tarde a las siete y media de la tarde los ejercicios de costumbre.

—Mañana se celebrará en la Iglesia del Asilo del Buen Pastor la festividad de Santa María Magdalena.

A las nueve y media se cantará una solemne Misa con su Divina Magestad de manifiesto y sermón, que predicará el R. P. don Francisco de Paula Maruri, de la Compañía de Jesús.

Su Santidad el Papa Leon XIII concede Indulgencia plenaria y remisión de todos los pecados a los fieles de ambos sexos que habiendo confesado y comulgado visitaren dicha Iglesia desde las primeras vísperas hasta el ocaso del Sol del día de la fiesta, pidiendo a Dios por la exaltación de nuestra santa fé, victoria contra infieles, paz y concordia entre los príncipes cristianos y demás fines de la Iglesia.

—La Asociación de la Divina Pastora de las Almas celebrará hoy en el ex-convento de Capuchinos, los ejercicios con que acostumbra honrar a su bendita madre y protectora, dando principio al toque de oraciones.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo tiene concedidas 40 días de indulgencias por la devota asistencia a este acto.

—Mañana a las diez se celebrará en la Iglesia Parroquial de la Magdalena una solemne fiesta dedicada a su escuela titular, oficiando en ella una lucida capilla de música dirigida por el reputado maestro de Capilla Sr. Gomez Nayarro, y siendo orador el señor don José Rodríguez y Fernandez. Asistirá la Ilustre Comunidad de Sres. Curas de esta capital.

—Los asociados a la corte de María visitarán hoy a Nra. Sra. de las Nieves, en la Catedral.

†
EL SEÑOR
Don Francisco Serrano y León
falleció el 21 de Julio de 1888.
R. I. P.

Los señores sacerdotes que gusten aplicar hoy el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia parroquial de San Pedro, en sufragio por el alma de dicho señor, recibirán el estipendio de 10 reales.

†
Sesto aniversario.
EL SEÑOR
Don Rafael Jimenez Hidalgo,
Abogado del Ilustre Colegio de esta capital,
primer Síndico, Teniente de Alcalde y Juez municipal de la misma.
falleció el día 22 de Julio de 1883.
D. E. P.

Todas las Misas que se celebren mañana en el Segregio de la Santa Iglesia Catedral, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Con igual fin, y previo especial permiso del Excmo. é Ilmo. Señor Obispo de esta diócesis, estará expuesta S. D. M. en referido templo parroquial, cantándose a las siete de la tarde el santo rosario, letanía, motetes y reserva.

A las siete de la mañana se cantará un aniversario y solemne Misa de Réquiem con idénticos intención.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Córdoba concede 40 días de indulgencia por cada oración de las aprobadas por la Iglesia que sean aplicadas por el eterno descanso de dicho señor.

ULTIMA HORA

Telegrama de la Agencia Fabra
SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR
del "Diario de Córdoba,"
Madrid 20 (5º20 tarde.)

Los ministros han salido de esta corte con dirección a la Granja, en donde mañana celebrarán consejo.

En este acto se aprobará la nivelación arancelaria de los trigos y harinas.

El príncipe de Bismark, se halla gravemente enfermo.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

LA MODA
GRA FABRICA DE CALZADOS
DE
ANTONIO DE OLMO

VENTA POR MAYOR Y MENOR
RELOJ 7 Y PLAZA DE LA COMPANIA 7
CORDOBA

Depósito y ventas del CALLICIDA HISPALENSE, infalible remedio para hacer desaparecer los callos.

EL VIGOR DEL CABELLO del Dr. AYER



MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente.

DR. J. C. AYER Y CA., LOWEL, MASS., E.U.A.
Agentes generales para España, VILANOVA HERMANOS Y C.A., Barcelona.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida
A PRIMAS FIJAS
Domicilio en Barcelona, Ancha 64

CAPITAL de GARANTIA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados

10.000.000 de pesetas

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1888, leídas y aprobadas en la Junta general de 31 de Mayo último, se desprenden los siguientes datos:

Table with financial data: Suscripción, Riesgos en curso, Ingreso anual por primas, Reservas, Sinistros pagados en 1887 y 1888, Activo.

En la Dirección y en las Delegaciones de todas las capitales de provincia se dan explicaciones acerca de las varias combinaciones que tiene establecida esta Compañía.

Inspección general
Oficina Central en Andalucía.—Sevilla.—Maese Rodrigo 36.
Delegado en esta provincia, D. Félix Castro.
Representante, Agente general, D. Ventura Reyes Corradi, calle de Pergosa número 4

SALES MARINAS

Nada más barato ni más comodo que los baños naturales de mar preparados con las sales marinas del Cantábrico, obtenidas en Lastres (Asturias).

Nueva casa de Huéspedes

DE JOSÉ RAMOS
AMBROSIO DE MORALES NÚM. 4

El dueño ofrece dicho establecimiento a los señores viajeros, donde encontrarán una cómoda y silenciosa como tiene acreditado en su antiguo establecimiento, San Pablo 18, donde estuvo establecido anteriormente.

4 AMBROSIO DE MORALES 4

MIRANDA È HIJO
CIRUJANOS DENTISTAS DE LA REAL CASA

Ultimos y notables adelantos en la construcción de dentaduras postizas —sistema norte americano.—Únicas para la más perfecta masticación y correcta pronunciación, reuniendo a su perfección y solidez ser muy flexibles y ligeras.

HONORARIOS MÓDICOS. CLÍNICAS, LICEO 30, CORDOBA.

Nuestra Señora del Rosario

Colegio de señoritas, clase preparatoria para el ingreso en la Normal de maestras, y repaso de todas las asignaturas que comprenden los cursos 1., 2.º y 3.º, bajo la dirección de la

Srta. D.ª María Araceli de Rojas y la Calle
Maestra de 1.ª enseñanza superior.
Calle de Domingo Muñoz número 3

Falta de Fuerzas

ANEMIA
CLOROSIS
EL HIERRO BRAVAIS
DEBILIDAD
EXTENUACION
EL HIERRO BRAVAIS



Ensayado por los mejores médicos del mundo, pasa inmediatamente a la economía sin causar desórdenes. Reconstituye y vuelve a dar a la sangre el color y vigor necesarios. No ennegrece nunca los dientes.

MUCHO CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES Y NUMEROSAS IMITACIONES
Depósito en la mayor parte de las Farmacias. — Al por Mayor: 40 y 42, Rue Saint-Lazare, PARIS

SALUD PARA TODOS

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

LAS PILDORAS

PURIFICAN LA SANGRE, CORRIGEN TODOS LOS DESÓRDENES DEL ESTÓMAGO Y DE LOS INTESTINOS

Fortifican la salud de las constituciones delicadas y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades.

EL UNGUENTO

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso con la gota, y el reumatismo.

Y POR TODAS LAS ENFERMEDADES DEL PECHO, NO SE RECONOCE OTRO IGUAL.

POR LOS MALES DE GARGANTA, BRONQUITIS, RESFRÍADOS, TOSES
Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas, no tiene semejante, y por los miembros contraídos, juntas reñidas, obra como por encanto.

Estas medicinas se preparan solamente en el Establecimiento del Profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, ANTES 533, OXFORD STREET, LONDRES.

Se ruega a los compradores examinen los rótulos de cada Caja y Pot, que llevan la dirección 533, Oxford Street, Londres, para evitar falsificaciones.

GOTA, REUMATISMOS, DOLORES
SOLUCIÓN del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de Paris. — Premio Montyon.

La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.

La Verdadera Solución CLIN es el mejor remedio contra los Reumatismos, la Gota y los Dolores.

Exíjase la Verdadera Solución de CLIN y Cia, de PARIS que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

GARGANTA VOZ Y BOCA
PASTILLAS DE DETHAN
Recomendadas contra los males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los Señores PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES Y CANTORES para facilitar la emisión de la voz. Precio: 12 Reales.

INFALIBLE Y RADICAL
en la curación de todas las afecciones bronquiales: Mal de Garganta, Difteria, Tís y Tisis es el



de ANACAHUTTA

Remedio Vegetal de la Naturaleza para el alivio y curación segura de toda enfermedad de el Pecho y los Pulmones.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Señores Vicente Ferrer y Compañía Barcelona.

Arrendamiento.—Desde el día se hace del local que en la calle Arco Real ocupó el "Centro Filarmónico." Para tratar, con el procurador don Antonio Caballero y Redel, Conde Arenales número 3.

Se vende madera de encina de varias clases, a precios económicos. Informa rán, Panadería 3.

LA URBANA
Compañía de Seguros a prima fija contra incendios

Cuenta más de 50 años de existencia, y las garantías que ofrece, compuestas de su capital social, sus fondos de reserva y primas en cartera, ascienden de 1.º de Enero de 1889 a más de 220.000 000 de reales.

El Consejo de Administración de la Compañía, en sesión del 10 de Abril próximo pasado, ha nombrado Director particular en Sevilla, para las provincias de Huelva y Córdoba, al señor don Enrique de Castilla y Santiso, el cual queda exclusivamente facultado para autorizar y firmar los contratos de seguros y recibos en nombre de la Compañía, teniendo establecidas las oficinas en Sevilla, calle Mendoza Rios número 23.

Agente general en Córdoba y en provincia, D. Angel Aguilar y Aguilar, calle del Poyo número 44.

Venta.—En Aguilar de esta provincia se hace al contado ó a plazos, con alguna garantía, de una farmacia bien surtida con botamen de cristal y todos los útiles necesarios. Para tratar, pueden dirigirse a doña Nieves Mantero, en dicha población, ó en esta capital, calle del Pintero número 4.

Ganga.—Se hacen toda clase de ropas confeccionadas en blanco, ajuar, canastilla y trajes para niños. Además se toman medidas a domicilio, todo a precios muy económicos, en la plaza de la Magdalena número 11.

Vinagre de Lucena.—En la casa calle Rey Almanzor número 58 lo hay de yema a precio arreglado, y se sirve a domicilio.

Se venden dos escaleras, una de tejares y otra de pasos, y muebles de varias clases, en la calle de la Torre de San Andrés número 58.

En la calle Arroyo de San Lorenzo número 3 se compra miel blanca.

Se venden unas puertas de sala y una reja con sus puertas. Para verlas y tratar, calle Gutierrez de los Rios número 49.

Se arriendan espaciosos graneros en la calle Panadería número 3.

Se venden dos piedras de molino aceitero a precio muy arreglado, en Bujalance. En la puerta del molino de don Juan Camacho se pueden ver. Para tratar de precio, en Córdoba, calle de los Moriscos número 31.

Últimos días de almoneda con gran reducción de precios; dos buenos colchones, mundos americanos, camas, mesas, etc., en la calle de los Leones número 19.

Desde el día se arrienda una tienda en la calle del Liceo, propia para barbería ó otro establecimiento. Para tratar, plazuela de las Capuchinas número 42.

Almoneda.—Se hace de varios muebles y efectos en la plaza de la Compañía número 3. Horas, de 11 de la mañana á 7 de la tarde.

Se desea encontrar una familia con casa decente y buen aspecto en el centro ó aproximaciones del Gran Capitán, donde un caballero pueda tomar una habitación para vivir, así como también está dispuesto si por conveniencia a esta familia quieren darle de comer en familia ó aparte, como los interesados gusten. Para más detalles é informes, á don Ricardo Peré, Cardenal González número 69.

MOLINO DE CASILLAS.
Se vende en subasta pública extrajudicial, que se celebrará de una á dos de la tarde del día treinta y uno de Julio del corriente año, ante el Notario de esta ciudad don Pedro Aguilar y Pérez, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en su Notaría.

Arrendamiento.—Desde el día se hace de la casa número 4 calle de la Paja. Darán razón en la calle de la Palma número 10.

Se vende el esquileo de higos chumbos de la huerta del Marimón. En la misma se trata.

Arrendamiento.—Desde el día se hace de tres graneros, existentes en la casa calle Gutierrez de los Rios número 31. Informarán del precio y condiciones en la número 26 de dicha calle.

Arrendamiento.—Desde el día se hace de un departamento alto en la calle de García Lovera número 2, en renta de 25 pesetas mensuales. Para entenderse, Letrados 22 (papelería).

Arrendamiento de fincas.—Desde el día se arriendan la casa principal número 9 calle de los Manriques, con abundante agua de pie, jardín, muchas habitaciones y casa de campo; y desde el 15 de Agosto próximo el haza de los Agujones, en el ruedo de esta ciudad, al pago de la Matriz, de dos fanegas de cabida. Pueden tratarse con don Pedro de Toro y Merlo, calle Angel de Saavedra número 4.

Se venden ventanas con reja, puertas de calle y sala usadas, en el Campo de la Merced, número 20, (Matadero viejo.)

En la huerta nombrada de Cardoso, pago de la Victoria, se vende un carro nuevo. El capataz de dicha huerta se halla encargado de su venta.

Venta.—Se hace en precio arreglado de un establecimiento de bebidas con todas sus existencias, situado en la calle Alfonso XII número 77, en donde puede tratarse de las condiciones de la venta.

Venta.—Se hace de la uva é higos chumbos de la actual cosecha de la hacienda del Maestrescuola. Para tratar, con su dueño, calle del Liceo número 47.

CHOCOLATES



Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate, que una á su delicado paladar la más absoluta pureza, deben probar el de los REVERENDOS PADRES BENELECTOS.

EN CORDOBA, Sres. Cruz, hijo y Giménez, Librería 19, don Pedro Doronsoro, calle del Paraíso, y don Antonio Carrasco, Ayuntamiento número 10. Don Eugenio Vázquez Macía, Gondomar.

Ha lazgo.—En la posesión de olivina denominada Mirador de Doña Loba término de Adamúz, han aparecido tres cerdos de uno á dos años. Su dueño puede reclamarlos en la misma finca.

Venta de paja.—En el cortijo de la Loma de Mingsuete, término de Montoro, se vende de la presente y de la pasada cosecha. Para tratar, con el Labrador propietario, D. Antonio de Porras Ayllón, en Pedro Abad.

En la calle de Isabel II número 8 de esta capital, D. Juan Rafael Hidalgo facilita copias instructivas á los que lo soliciten, y por la cantidad que convenga, de un libro antiguo que conserva, de secretos, entre los que se hallan los siguientes: Secretos contra las orugas; idem contra todo género de animales que hacen daño á las yerbas, árboles y viñas; idem contra la langosta; idem para conservar las rosas y flores todo el año frescas; idem para hacer nacer trescientos enjambres por hacer más ó menos aptos para hacer miel y cera; idem para hacer renacer el caballo; idem para hacer crecer la barba y cabellos. También se vende una tijera de piedra propia para sacar miel.

AGUAS DE VILLAHARTA.
En 1.º de Septiembre empieza la temporada oficial. Hay aparatos para duchas, chorros, etc., baños fríos, templados en pila particular, servido todo con el mayor esmero.

Fonda situada en el mismo balneario, en servicio público durante las temporadas oficiales. Tiene piano; sala de lectura, de reunión, comedor para 80 personas, habitaciones de preferencia, telégrafo, jardines y paseos. En las 50 fanegas de terreno que rodea el balneario, situado en paraje sumamente pintoresco, no hay más construcciones que las dependencias del establecimiento.

Coches.—Los hay en la misma, todas horas, avisando con la debida anticipación.

En las temporadas oficiales esperan en Vacar á todos los trenes "el coche de Fuente-ágría, que es el más barato y el mejor para conducir á los señores viajeros al punto que designen."

Los avisos todos relativos á esta "Fonda de Fuente-ágría," coches embotellado de las aguas, "se reciben únicamente," en la administración de propietario de ambos Establecimientos, calle del Gran Capitán número 14, Córdoba.

Esta administración no tiene en esta capital sucursal ninguna. En Villaharta es el administrador don Juan Morales Villaharta dista del balneario 206 metros.

Desde San Miguel próximo se arrienda la haza de tierra calma, de primera calidad, llamada Argamazón, de cabida de 13 á 14 fanegas, situada en el segundo ruedo del Campo de la Victoria. Para tratar de su precio y condiciones, plazuela de San Andrés número 50.

Almoneda.—Se hace de varios muebles y cuadros al óleo, en la casa calle de Mascarones número 14.

En la casa particular sin número calle del Romero, se admiten tres huéspedes á precios arreglados con buena asistencia.

GRAN CASA DE HUÉSPEDES La Primitiva del Carmen San Pablo 18.—Córdoba.

Al tomar á su cargo el nuevo dueño este antiguo y acreditado establecimiento, lo pone en conocimiento y disposición del público, y especialmente de los señores viajeros, los que encontrarán, dadas las importantes reformas hechas en dicha casa, cómodas y elegantes habitaciones y servicios abundante y esmerado, al par que económico en sus precios. Servicio de carruajes á la entrada y salida de los trenes.